



Adelante

CAMAGÜEY | 5 de agosto de 2023 | "Año 65 de la Revolución" | Nro. 31 / Año LXV / ISSN 0864-0866 / \$1.00



Variada/4

Cinco décadas
de entrega joven



Opinión/2

Le llaman
tetamor



Deportes/7

Marino
al bate

Contribuyen investigadores camagüeyanos a bojeo a Cuba



FOTO: TOMADA DEL FACEBOOK NATURALEZA SECRETA

POR GRETTEL DÍAZ MONTALVO (ACN)

Como parte del bojeo científico a Cuba, especialistas de la Delegación Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) en Camagüey, y del Centro de Investigaciones del Medio Ambiente (Cimac), acompañan el recorrido de dos días que se desarrolla por las costas de esta provincia.

Durante la primera jornada, el pasado lunes, los investigadores agramontinos, exploraron junto al equipo de Naturaleza Secreta, la Bahía de Nuevitas.

En dicho lugar constataron las acciones de rehabilitación de los manglares del Estero del Gremio y el gran valor de sus ecosistemas marino-costeros, según confirmó a la Agencia Cubana de Noticias Damaris Fernández Marí, especialista en comunicación del Cimac.

De igual manera, en Santa Rita, localidad del municipio de Nuevitas, apreciaron los resultados del proyecto Resiliencia Costera, al vi-

sitar uno de los patios que forma parte de este.

En el encuentro, Nereyda Junco Garzón, directora técnica del programa, explicó al equipo de filmación detalles sobre la gestión integrada de la reducción de riesgo de desastres y la adaptación al cambio climático en comunidades costeras vulnerables.

La también directora del Cimac contó sobre la modelación de los peligros de intensas lluvias, penetraciones del mar y fuertes vientos, y la correspondiente actualización de los planes de reducción de riesgo de desastres.

Otros temas estuvieron relacionados con los avances en adaptación basada en ecosistemas y comunidades, las soluciones naturales en los manglares, así como la importancia del Modelo de Ordenamiento Ambiental de Nuevitas y el Plan Municipal de Adaptación al Cambio Climático, que tributan a la Estrategia de Desarrollo Local.

La comitiva en su periplo visitó, además, el refugio de fauna Cayos

Ballenatos, manglares de la Bahía de Nuevitas, y el sendero de turismo de naturaleza de Cayo del Medio.

En la continuidad del recorrido los especialistas apreciaron la biodiversidad y los valores del Área Protegida de Recursos Manejados Cayo Sabinal, ubicado en el noroeste municipal. Mientras, el barco Ocean for Youth realizaba monitoreos marinos, añadió Hernández Marí. Según publicaciones de Naturaleza Secreta incluyeron la observación de restos del barco Nuevo Mortera, hundido en 1902.

Con una tripulación de 24 personas, entre ellas 18 especialistas de diversos centros de investigación, inició el 18 de julio, en el puerto de Júcaro, al sur de la central provincia de Ciego de Ávila, el bojeo a Cuba.

Esta expedición científica va dirigida a evaluar el estado actual de las poblaciones de arrecifes coralinos en el archipiélago cubano, incluidos la diversidad, densidad y salud de tan vitales ecosistemas.

Ulises Guilarte: con empeño se puede

POR LUIS ADRIÁN VIAMONTES HERNÁNDEZ

FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ

"Hoy se impone elevar la contribución de la empresa estatal socialista, y dotarla de mayor autonomía y flexibilidad, es el empeño en el que incursiona el movimiento sindical cubano. Al margen de las insuficiencias que todavía están presentes en la provincia, uno aprecia que se puede, al visitar estas industrias", sentenció Ulises Guilarte de Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y Secretario General de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), tras visitar este jueves en Camagüey empresas que contribuyen de manera decisoria a los programas de desarrollo del territorio.

En la Empresa Cárnica el líder conoció del proceso inversionista que planean, y en la de Productos Lácteos supo del funcionamiento de los puntos de venta. Reconoció el avance que vienen realizando en el diseño de políticas y acciones para favorecer el incremento de ofertas al pueblo.



Además, elogió la modernización tecnológica de la fábrica de Envases Flexibles, perteneciente al Grupo Empresarial GEOCUBA, y señaló sus potencialidades para incorporarse a la sustitución de importaciones y al encadenamiento con otros sectores industriales del país.

En la Empresa Militar Industrial Planta Mecánica Mayor General Ignacio Agramonte, entregó la bandera Proeza Laboral al colectivo de la fábrica de Materiales Compuestos, destacado en el aporte de colchones para los damnificados del huracán Ian en las provincias occidentales en 2022, y de las recientes inundaciones en Camagüey y Granma.



POR ZOILA PÉREZ NAVARRO

“Hasta cuándo la teta?”

Pregunta un familiar que supone esa, vía de escape para tus alimentos. O la colega que encuentra a tu pequeña muy grande para andar prendida. Incluso, el desconocido con ganas de conversar, o molestar. A todos, una respuesta: “la OMS lo aconseja, ¡al menos!, hasta los dos años; de ahí en adelante cuanto deseen mamá y bebé. En toda edad favorece”.

Cuando nos tomamos demasiado en serio eso de “la especie más inteligente” corremos el riesgo de olvidar que somos animales mamíferos. Como los delfines, que pasan más de veinte meses amamantando; o los elefantes, que superan los cuatro calendarios. ¿Entenderán ellos que la leche materna es nutricionalmente un superalimento, que ofrece inmunidad, que es la mejor “sal de rehidratación”, que ayuda a evitar montón de padecimientos infantiles... que se relaciona con mayor coeficiente intelectual?, ¿o que no hay consuelo más eficiente ante el miedo o el dolor?, ¿o que para la madre resulta desestresante y protege ante el cáncer de mama?

En nuestra evolución, dejamos atrás el concepto valioso del maternaje en tribu, y muchas se ven agobiadas por cargas que deberían compartirse siempre, pero pesan más en la etapa de lactancia exclusiva. Esos seis meses el organismo de un bebé no está listo para procesar algo distinto a la leche materna o las fórmulas. No la “de la bodega”, que es leche entera; ni la de la finca sin pasteurizar.

Sí, quizás nuestras abuelas tomaron leche recién salida de la vaca, comieron puré a los 45 días... pero, por las consecuencias de aquellas costumbres, los expertos han aplazado la alimentación complementaria. ¡Complementaria! El primer año, las mamás dan la mayoría de los nutrientes que necesita un bebé.

Sí, hay demasiado desconocimiento. Cuando te falta suerte el día que das a luz, la enfermera no está preparada, o carece de paciencia. Y tu acompañante te hace tomar excesivos líquidos y ¡bejucos! para aumentar la leche. O tus compañeras de cubículo aseguran que tu calostro es escaso y por eso tu bebé llora. O alguien “de experiencia” afirma que un macrofeto necesita siempre suplemento... ¡Lamentable! Porque la postura correcta es esencial para que un bebé obtenga su alimento. Porque está científicamente expli-

cado que la única manera de estimular nuestra producción es la succión. Porque las gotitas del calostro son justo lo que precisa el recién nacido. Porque no existe una industria tan eficiente como la del pecho materno, que se sincroniza con la demanda de su cría.

Después, vienen otras etapas cruciales. Se establece la lactancia: los pechos no se desbordan, pueden sentirse flácidos, porque elaboran en el instante en que lo necesita su consumidor y en cantidad exacta. Crees que se acabó la leche o apenas a los tres meses supones: “dejó la teta”. Es uno de los brotes de crecimiento típicos, y deviene en el fin de muchas lactancias. Bastaba información, paciencia y tiempo para que la fábrica ajustara su producción; su cliente necesitaba más. Si otra dieta (además inadecuada) llena su estómago, pedirá menos y en este punto ya lo sabes: el pecho responde a la demanda.

En pleno siglo XXI demasiados mitos rodean al amamantamiento: que si limitar la leche materna para que coma mejor, que si se vuelve agua, que por eso no duermen... así hasta el infinito. Google mediante, los desmientes. O gracias a profesionales de Salud actualizados. O si hallas en Cuba a un par de asesoras de lactancia certificadas por la Liga Internacional de la Leche que gratuitamente dan asistencia por Internet.

Este último fue de mis mejores hallazgos en medio de un confinamiento en que viví, virtualmente, la maternidad en tribu. La Liga, su sostén; su caja de herramientas antimitos; su acompañamiento experto; su compendio de experiencias... muestra la posibilidad de conectar instinto primitivo y saber científico para salvar lactancias. Verla conspirando con el Minsap en esta Semana Mundial de la Lactancia Materna constituye alentadora señal.

Las “lactancias extendidas” serán más comunes a medida que esas alianzas se traduzcan en entornos más informados, respetuosos, flexibles a las necesidades de la madre que amamanta y su bebé; a medida que la evolución de la especie se afiance más a su humanidad, a la conexión entre la gente, al sentimiento de comunidad y cooperación que tanto bien nos traería. Entonces se extinguirá con todos sus tonos el “¿hasta cuándo la teta?”. Y quizás “tetamor”, ese sinónimo perfecto que inventamos las mamás para la palabra lactancia, termine por sonar tanto que se haga sitio en el diccionario de la RAE.

MITOS DERRIBADOS

MITO

Cuando mamá va a comenzar a trabajar o va a poner a su hijo o hija en el círculo, es necesario destetar.



REALIDAD

La lactancia facilita la separación y protege inmunológicamente al niño o niña.



¡4 años apoyando LACTANCIAS!

@ligadelalehecuba

MITOS DERRIBADOS

MITO

La leche materna deja de alimentar a los bebés, luego de cierto tiempo de lactancia.



REALIDAD

La leche materna no pierde sus propiedades ni aportaciones con el paso del tiempo, y siempre constituye un alimento altamente nutritivo.



¡4 años apoyando LACTANCIAS!

@ligadelalehecuba

Catauro

A CARGO DE EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ
REDACCIONADELANTE@ENET.CO.CU
SMS: 52630322

DEL HOGAR DE LA JAGUA

Tornan las preocupaciones sobre la atención que se presta al Hogar de Ancianos en la comunidad de La Jagua, municipio de Santa Cruz del Sur. No es la primera vez que Adelante aborda el tema, sin embargo no hemos recibido respuestas: el asunto se relaciona con dificultades en los abastos a pesar de los esfuerzos del colectivo de la unidad. Bien pudieran los centros laborales vecinos ofrecer una mano para la atención a los abuelos allí alojados, muchos antiguos trabajadores agropecuarios de la región.

AVISO DESDE LAS CINCO ESQUINAS

Aguas negras y todos los colores ocupan una buena parte de la antigua plazoleta que forman las calles de Lugareño y San Gabriel, incluyendo el callejón de Las Peñas. El desborde de los albañales no solo corre cuesta abajo, sino que brota de cualquier vivienda, con grave peligro para la salud. La nota nos la remiten vecinos de esa populosa barriada lugareña inmediata a Los Indios de las Cinco Esquinas.

LO QUE CUESTA UNA FOSA TUPIDA

Gustavo Alonso Rodríguez de la calle Jesús Menéndez, edificio cinco apto uno, del poblado de Sibanicú, nos expone en su correspondencia una inconformidad con la respuesta del grupo comunitario de ese territorio. Él pagó, explica, veinte viajes de camio-

nes para dejar limpia una fosa sanitaria y ahora, a los tres meses, el hueco está lleno de nuevo, manando abundante agua y residuos por el baño de su casa. Señala que ha realizado gestiones con diferentes instituciones y le orientan volver a pagar otros viajes a razón de 280 pesos cada uno. A Gustavo no le parece justo pagar por un mal trabajo y que dentro de tres meses se repitan el desastre, la mortificación y el desembolso de dinero a su cuenta.

DEL DICHO Y EL HECHO

Justa queja nos remite desde Minas el lector Reinerio Rodríguez Benítez. Refiere que Adelante publicó una información el pasado 3 de junio sobre la reanudación de la distribución en ese territorio de leche fluida a razón de 10 pomos mensuales con destino

a dietas médicas. En el mes señalado, nos dice, le llegaron cinco pomos y hasta el 17 de julio solo dos, mientras en la calle, carretilleros venden el litro de leche a 100 pesos.

OPORTUNIDADES CON FRUTAS SELECTAS

La Empresa Nacional de Frutas Selectas en Camagüey convoca a ocupar plaza de especialista Principal C, en Gestión Económica, con nivel de enseñanza superior y por lo menos dos años de experiencia, con salario de 7 900 pesos mensuales. Asimismo ofrecen plaza para Técnico de Gestión Económica con nivel de educación de enseñanza media, dos años de experiencia y salario de 5 660 pesos mensuales con pagos por resultado. Los interesados telefonar a 52152125 o 32295040.



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL
DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA
Fundado el 12 de enero de 1959

Directora: Daicar Saladrigas González
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres
Jefa de Información: Carmen L. Hernández Loredo
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

Redacción: Cisneros No. 306
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu
Impreso: Empresa de Periódicos UEB Gráfica de Villa Clara

Búscanos como
Periódico Adelante en



adelante.cu





Francisco Luna Marrero: Premio Provincial de Historia

POR YANG FERNÁNDEZ MADRUGA

El destacado historiador y pedagogo Francisco Luna Marrero, recibió el Premio Provincial de Historia Elda Cento Gómez, otorgado por la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic), filial Camagüey, por su excelsa labor investigativa, los aportes a los hechos patrios, locales y nacionales, y como educador de las nuevas generaciones.

De la amplia labor científica, del condecorado, destacan libros como *Camagüey y su Historia. Apuntes históricos desde la etapa precolombina hasta 1987*, la *Síntesis de Mártires Camagüeyanos*, el *Atlas de Camagüey* y el de la biografía de Ignacio Agramonte Loynaz. Sobresalen también los títulos *Fidel Castro. Caravana de la Libertad y perdurabili-*

dad de su legado y Jesús Suarez Gayol, el Rubio de la guerrilla del Che.

Sus artículos más relevantes han dado cuenta de la fundación del Movimiento 26 de Julio en Camagüey, de la presencia de El Che y Camilo en Camagüey, de la Huelga General de Agosto de 1933, así como del surgimiento de los Soviets. Integran su amplia hoja de servicios la edición y publicación de la revista *Las Clavellinas*, el Inventario de los Sitios Históricos y Monumentos de la provincia de Camagüey y su consagración como Director de la Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey e Historiador de la Ciudad.

Luna Marrero ostenta la Medalla de la Alfabetización, por ser un Brigadista Conrado Benítez, el Pre-

mio Provincial de Investigación Histórica Gustavo Sed Nieves, en el 2015, el Reconocimiento por el 40 Aniversario de la Unhic, el Premio Abdala, de la UJC Provincial y el Diploma Emilio Roig de Leuchsenring, en el 2019.

El Premio Provincial se entrega para reconocer la obra de historiadores que se desempeñen como maestros, profesores, investigadores, museólogos y archiveros que, en un período de 25 años, hayan realizado contribuciones significativas a las páginas de la Historia de Cuba, desde una visión científica, a partir de los frutos de la enseñanza o la conservación del patrimonio con resultados de impacto para la sociedad.



Estudiante camagüeyano obtuvo medalla en Olimpiada Internacional

POR YADIRA NUÑEZ FIGUEREDO (ACN). FOTO: CORTESÍA DEL ENTREVISTADO

César Endris Acosta Martínez, egresado del Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas (IPVCE) Máximo Gómez Báez, de Camagüey, obtuvo medalla de bronce en la edición 55 de la Olimpiada Internacional de Química (IChO 2023), con sede en Suiza este año, del 16 al 25 de julio últimos.

Según comentó el joven a la *Agencia Cubana de Noticias*, después de seis años sin que Cuba alcanzara un lauro en este tipo de evento, conquistar tal resultado, junto a otro compañero de la provincia de Artemisa, constituyó para él un honor, pues la competencia teórica y a nivel de laboratorio puso a prueba los conocimientos de representantes de 90 países.

Aunque en el 2022 alcanzó plata en la Olimpiada Iberoamericana de Química, esta es la primera vez que interviene en la IChO, encuentro que le permitió demostrar la preparación recibida de sus entrenadores, entre ellos el profesor Julio Antonio Rodrí-

guez Benítez, con 30 años de experiencia en esa labor.

“Con César realizamos un entrenamiento muy profundo, pues se le impartieron temas de todas las aristas del programa de concurso concebido para esta asignatura en la enseñanza preuniversitaria, y a partir de su disciplina y consagración pudo alcanzar este sueño”, destacó Rodríguez Benítez.

Refiere el joven que desde que cursaba el noveno grado, las ciencias despertaron en él una motivación especial, y en la medida en la que comenzó a estudiarla e investigarla, formó un estilo propio para resolver los ejercicios.

“El aprendizaje de esta materia —señala— lo dividimos en Química Física, Química Analítica, Química Orgánica y Química Inorgánica, y aunque me gusta más la primera, mis mejores resultados han sido en Química Inorgánica.

“Al concluir mis estudios en el IPVCE donde, además, alcancé en oncenos y

duodécimo grados medallas de oro en los concursos nacionales de Química, me corresponde ahora cumplir con el Servicio Militar Activo para luego comenzar la carrera de Física en la Educación Superior, sin desvincularme de la Química”, precisó.

Significó Rodríguez Benítez que durante el curso escolar 2022-2023, en el Concurso Nacional de Química 10 alumnos de la provincia ganaron preseas, de ellas cuatro de oro, una de plata y cinco de bronce, mientras que cinco educandos participaron en la preparación de la preselección nacional.

En el próximo mes de octubre, informó, dos estudiantes intervendrán en la Olimpiada Iberoamericana que en formato virtual organizará Ecuador y en la cual la representación agramontina deberá demostrar sus habilidades en los exámenes teórico y práctico.

“Los logros que hoy mostramos —dijo— se deben a la unidad entre los entrenadores y alumnos, y ese trabajo en equipo nos ha permitido prepararlos



A la izquierda, César.

en primer lugar para la vida, de manera que el uso de las mejores bibliografías y nuevas tecnologías, junto a las actividades de laboratorio, eleven su nivel competitivo para concursar en Cuba y a nivel internacional”.

Multas van y multas vienen

POR ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO

Lo afirma la directora provincial de Finanzas y Precios, Sarah Varona Pazos: “en la imposición de multas somos buenos, crecemos, en más del 98 %, pero cobrando, somos malísimos”.

Al cierre del primer semestre del año se impusieron 74 530 medidas correctivas por contravenciones personales por 34 millones 90 mil 140 pesos, 7 845 multas más que en el pasado calendario: “En once de los trece territorios crece el indicador, el 80 % de toda la imposición se concentra en los organismos de vectores, dirección de inspección y el Minint”.

¿Dónde está el problema? En los cobros. “En la eficacia estamos al 83 %. Los resultados negativos se concentran en cinco municipios, que quedan por debajo del 90 %: Nuevitas, Camagüey, Vertientes, Jimaguayú y Najasa”.

Quedan por cobrar 42 051 multas que ascienden a 42 millones 529 mil 407 pesos con 54 centavos, situación heredada de etapas anteriores y que va a tratar de resolverse con la dignificación del personal de las oficinas de multas.

Parece que no, pero el hecho de que la oficina de la calle San Pablo tenga el inmueble en mal estado, limita a las personas a trasladarse a la que radica distante, cerca del hospital provincial Manuel Ascunce Domenech en Horca y Carretera Central.

Dentro de otro objetivo se encuentra estimular el uso de Transfermóvil para el pago, resolver las multas canceladas, promover una campaña de cobro y estimular a los gestores con ingresos en proporción a la suma que captan. Un ejemplo favorable en este sentido se muestra en Florida, con un 98 % de eficacia.

Sepultado el último asaltante del carro celular

POR ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO

Roberto Coello Huerta, uno de los revolucionarios de Camagüey asaltante al carro celular —acción clandestina ocurrida el 16 de septiembre de 1958 en la intersección de Rosario y Francisquito— fue sepultado recientemente en el cementerio local.

Según una reseña de la Asociación de Combatientes, Coello de origen humilde, nació el 20 de marzo de 1936 y al producirse el golpe de estado de Batista se afilió a la juventud ortodoxa y participó activamente en la huelga de 1955 junto a obreros y estudiantes.

Al fundarse aquí el Movimiento 26 de Julio fue uno de los primeros en incorporarse a esa fuerza y participó junto a Noel Fernández (el mismo que

encabezara el asalto al carro celular) en el asalto a la planta eléctrica que pretendían sabotear cuando un accidente, mortal para Fernández, frustró la acción. Coello, perseguido por la Policía, decidió en noviembre de 1958 unirse al Ejército Rebelde, cerca del antiguo central Francisco en la Columna 13 Ignacio Agramonte.

Al pasar a la vida civil en 1961 ocupó diferentes responsabilidades como técnico de la vivienda en Florida, en Estadística provincial, en la Empresa Triángulo Lechero y en Suministros Agropecuarios. Fundador del Partido, recibió varias condecoraciones y por más de diez años asumió la responsabilidad de delegado del Poder Popular de la circunscripción 25.

Eternos símbolos de la juventud

POR ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO. FOTO: ARCHIVO

De Tacajó, en Báguanos —provincia de Holguín—, llegó a Camagüey en 1968 Walter Pupo Méndez, con la encomienda de forjar el conocimiento y el talento de muchachos y muchachos de todo el país que integrarían la Columna Juvenil del Centenario (CJC), partiendo de la experiencia suya como metodólogo en la educación de adultos en ese territorio oriental.

Sin un ápice de dudas confirma hoy, a 55 años, que fue “la obra de choque más grande cumplida por los jóvenes cubanos a petición de Fidel como relevo de las Divisiones de Infantería Permanente de las FAR”, cuyos miembros dieron un apoyo a la zafra azucarera y al desarrollo agropecuario en estas extensas llanuras.

Fue en Camagüey donde el 3 de agosto de 1968, en el centenario del inicio de las guerras de independencia, se creó el primer destacamento, con un estado mayor y diez agrupaciones —integradas cada una en batallones, compañías, pelotones y escuadras—, con Jaime Crombet Hernández-Baquero, primer secretario de la UJC nacional como jefe, y el primer capitán Lázaro Vázquez García, como jefe del Estado Mayor.

La CJC, como se le conocía en aquellos años, constituyó el relevo de la Operación Mambí de las FAR, una cantera importante en la que los jóvenes, a partir de los 17 años, pasaban el Servicio Militar Obligatorio, y germen de la aparición de las precolumnas, orientadas por el Ministerio de Educación para muchachos de 13 a 16 años que ni estudiaban ni trabajaban. Hoy muchos de aquellos adolescentes agradecen a ese concepto su manera de asumir el trabajo y capacitarse como albañiles, mecánicos, carpinteros, entre otras especialidades.

Como refiere el libro EJT, ejemplo para las presentes y futuras generaciones, de la Casa Editorial Verde Olivo en 2018, los logros de la CJC en Camagüey estimularon su extensión a otras regiones del país y ramas de la economía. Surgió lo que luego se denominarían el Movimiento Columnista en Oriente, Isla de Pinos, Pinar del Río, de la esfera textil, juvenil del mar, del acero, cemento, vidrio y construcción industrial.

EL PRIVILEGIO DE FUNDAR EL EJT

Pupo Méndez, junto a otros compañeros asentados en la Escuela Nacional de Formación



de Cuadros de Mando de la CJC, establecida a varios kilómetros al norte de la ciudad de Camagüey, tuvo el privilegio de estar el 3 de agosto de 1973 —hace 50 años— en el instante en que Raúl proclamó el nacimiento del Ejército Juvenil del Trabajo (EJT).

Decía aquella mañana el hoy General de Ejército: “Este quinto aniversario del relevo de las unidades de las Fuerzas Armadas Revolucionarias que habían culminado la Operación Mambí, en esta provincia camagüeyana, por los entonces bisoños de la Columna Juvenil del Centenario, constituye, sin lugar a dudas una ocasión singularmente propicia y Camagüey el escenario más legítimo para proclamar el surgimiento del Ejército Juvenil del Trabajo. Tiene en aquel relevo su antecedente histórico y el primer testimonio de seriedad, de la firmeza y el sentido de honor revolucionario con que nuestra juventud comunista enfrentó esta tarea”.

Entre los oradores de esa mañana de lunes, a la sombra de erguidos pinos, estuvieron, además, el sargento de las FAR Alfredo Luis Fuentes Rodríguez, fallecido en un accidente, y Walter Pupo, teniente coronel de la reserva, protagonistas de la histórica foto junto al general de Ejército entonces Ministro de las FAR.

Ramón del Pino Salazar era en 1968 miembro del Comité Provincial de la UJC y atendía la esfera de construcción, cuando recibió la indicación de incorporarse a la CJC. No lo pensó dos veces y a partir de ese momento ocupó varias responsabilidades, entre otras, la de jefe de subagrupación de construcción en Sola en el plan de desarrollo

citricola, junto a las tropas de la División de Infantería Permanente (DIP) de las FAR. En el '73 tuvo el honor de ocupar un espacio en la presidencia del histórico acto.

“¿Qué importancia le concedo al EJT? En primer lugar, el haber contribuido a mi formación como joven revolucionario y a no flaquear ante ninguna tarea revolucionaria asignada a la juventud por Fidel y Raúl”, expresa el ahora octogenario y con lúcida memoria.

Ambos líderes cada vez que tuvieron una oportunidad de encontrarse con miembros del EJT en Camagüey lo hicieron: Fidel, el 16 de diciembre de 1974 en la escuela vocacional Máximo Gómez; el 24 de mayo de 1976, en la escuela de iniciación deportiva escolar, en construcción, y en el hospital de Nuevitas al día siguiente; y el 28 de noviembre de 1988 en el campamento La Sacra.

Raúl, por su parte, compartió con esas fuerzas el 5 de agosto de 1979 en la inauguración de la escuela militar Camilo Cienfuegos, construida por el EJT; en el batallón cañero en La 46 en el central Carlos Manuel de Céspedes; en el acto por el X aniversario de la institución en el “Batalla de Las Guásimas”, el 3 de agosto de 1983; en mayo de 1988 inauguró los campamentos concentrados de La Sacra, Saimí y Lugareño; el 13 de octubre de ese propio año estuvo en la comunidad Batalla de Las Guásimas, donde celebraron el XV aniversario y el 3 de agosto de 1993 en el acto por el vigésimo, en La Sacra.

Tanto la Columna Juvenil del Centenario como el Ejército Juvenil del Trabajo serán siempre símbolos eternos de la juventud cubana.

Estos muchachos cumplen medio siglo...

POR ROLANDO SARMIENTO RICART

Desde aquel histórico momento en que el general de Ejército Raúl Castro Ruz intercambió su gorra militar por el sombrero de yarey de Walter Pupo, miembro de la Columna Juvenil del Centenario, y quedara constituido el Ejército Juvenil del Trabajo (EJT), esta ha sido la fuerza más productiva de Cuba en la agricultura cañera, agropecuaria y más allá.

Los jóvenes soldados en los cañaverales de la llanura camagüeyana y en otros del país, cumplieron 32 de las últimas 36 zafas en que participaron; asumieron el protagonismo de las granjas estatales agrícolas; fomentaron polos agrarios de cultivos varios; construyeron edificaciones económicas y sociales, y son decisivos sus aportes al desarrollo del ferrocarril, la construcción... las campañas antivectoriales contra el dengue y otras enfermedades transmitidas por el mosquito *Aedes aegypti*.

En el Plan Turquino además del rescate de las producciones de café, cacao y cultivos varios en las montañas pinareñas y el Escambray, llevaron las manifestaciones culturales, patrióticas... hasta los más recónditos sitios. Donde llegan, protegen el medio ambiente y utilizan racionalmente los recursos nacionales del país.

Estos laboriosos soldados tienen preparación militar para, en caso de agresión imperialista, defender la Patria con la misma eficiencia con que sacan de la tierra alimentos para el pueblo.

Al verlos sudorosos y felices de cumplir sus disímiles faenas, pienso cuánta falta nos hace multiplicarlos para los actuales proyectos municipales de la soberanía alimentaria, cuántas gorras han de cambiarse por sombreros en las localidades camagüeyanas para que las principales economías agropecuarias —carentes de fuerza de trabajo— dispongan de manos y brazos propios en cada comunidad, incorporando a la formación integral a no pocos jóvenes desvinculados del estudio y el trabajo.



FOTO: OTILIO RIVERO DELGADO ARCHIVO DE ADELANTE



Iguales conquistas, mejores servicios

POR CARMEN LUISA HERNÁNDEZ LOREDO. FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

La Empresa Municipal de Comercio tuvo un rol fundamental en los resultados del territorio de Carlos Manuel de Céspedes, que conquistó la sede provincial del acto por el 26 de Julio.

“Nuestro compromiso fue cumplir la circulación mercantil y lo logramos, incluso lo sobrepasamos en cinco millones de pesos. Eso nos llena de orgullo porque no es cualquier fecha, entre todas nuestras celebraciones históricas el 26 de Julio tiene una carga sentimental muy fuerte, por eso significa para nosotros una satisfacción pero un compromiso inmenso, no es cuestión de merecerlo hoy sino todos los días”,



comentó Adys Cervantes González, su directora.

En el restaurante Alameda y el Club Juvenil, pertenecientes a esta entidad, acometieron obras de restauración con trabajadores y familiares, con el objetivo de mejorar el confort de ambos locales e incrementar la capacidad mesas.

“Nos empleamos a fondo con nuestro propio personal para lograrlo. Sabemos que después lo más importante es mantener la oferta variada y con calidad. Nosotros todo lo que hacemos en las 12 unidades empresariales de base (UEB) es por autogestión y encadenamiento productivo con campesinos y otras entidades, sabemos que podemos lograrlo y estamos motivados”.

“Machete”, Lázaro Delgado Ramos, es agente de seguridad en la UEB La Alimentaria y por estos días ha vestido de overol y a golpe de instrumentos de albañilería repara el torno de la dulcería La Cespedeña. “Ahora mismo todo el mundo tiene que aportar en lo que sabe, están los recursos así que no hay más nada que decir, la cosa está en hacer”, sentencia sin soltar su cincel.

Estrella Gutiérrez Tomey, directora de la UEB le sonríe y asegura que sus trabajadores no dudaron en cambiar de labor, incluso, en readecuar los locales para mientras duraran las obras aquí y en la panadería La América no se limitaran las producciones ni la atención al público.

Los trabajos incluyen la reparación de los tornos de ambas unidades, así como la pintura y la reparación de los pisos, asumen las tareas cinco trabajadores

“sin mirar la hora, con mucha entrega y dedicación”, acotó Gutiérrez Tomey

“Con un total de 85 trabajadores hacemos repostería y dulce en conserva, todo por autogestión. En el mes logramos más de 1 millón de pesos, y tenemos un plan del año de 14, lo vamos a cumplir”.

DOS CONQUISTAS QUE SE TRANSFORMAN

El local de Yaguarama, el proyecto insigne de la cultura cespedeña, fue uno de los que se benefició con la reparación de su entorno. Acciones similares se acometieron en la casa de cultura, la biblioteca y el museo.

Odelmis Española Marrero, instructora de arte de teatro y directora municipal de Cultura destaca la construcción de un café literario que compartirá espacio con la librería municipal Grito de Yara y tendrá como finalidad acercar la literatura a la población a través de disímiles actividades extensionistas en conjunto con el Centro Provincial del Libro.

Además, para el 13 de agosto quedará abierta otra obra en el antiguo cine del municipio, un centro de gestión cultural que brindará varios servicios a la población.

En estos momentos los especialistas de este sector se concentran en cumplir la programación del verano con la guerrilla cultural en las comunidades, en la casa del abuelo y los parques infantiles.



Hoy Carlos Manuel de Céspedes tiene una infraestructura sanitaria con un policlínico integral con varios servicios, que abarcan 27 consultorios del médico y enfermera de la familia, una sala de rehabilitación integral, una clínica estomatológica, un hogar de ancianos, una casa de abuelos y la filial de la Cruz Roja, además de 5 farmacias comunitarias con una receptora de óptica.

Hace 19 años está en funcionamiento el servicio de rehabilitación donde laboran 28 especialistas entre logopedas, defectólogos, terapeutas ocupacionales y licenciados en cultura física y ofrecen servicios de fisioterapia, medicina natural y tradicional con sus técnicas afines, electroterapia, gimnasio podología, logopedia, infrarrojo y masaje.

Sin dejar de atender a la población y con el apoyo de la brigada de mantenimiento del policlínico acometen allí y en el local 24, acciones de rehabilitación con un valor de 200 000 pesos, además de en las áreas del servicio de urgencias.

El Dr. Enrique Fernández Anaya, director municipal de Salud señaló que estas obras permitirán brindar un servicio de mejor calidad.

Brigada Juan Rius Rivera, amor y compromiso con Cuba

POR YANG FERNÁNDEZ MADRUGA. FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ

Durante dos días, Camagüey recibió a los integrantes de la brigada Juan Rius Rivera, quienes representan la solidaridad y el altruismo del pueblo de Puerto Rico con el de Cuba por encima de las barreras políticas y económicas impuestas por el gobierno norteamericano.

El policlínico universitario Ignacio Agramonte, próximo a cumplir los 50 años, resultó el primer destino de los caravanistas, que recorrieron las instalaciones de estomatología, el cuerpo de guardia, los laboratorios clínicos y los equipamientos utilizados en favor de salvar vidas. Supieron, además, sobre los diversos mecanismos empleados por el personal de la entidad para combatir y controlar la COVID-19 y de las potencialidades del capital humano, el recurso más importante del lugar.

“Durante la pandemia muchas personas murieron en Estados Unidos y Puerto Rico, porque no podían pagar las vacunas ant COVID-19. Admiramos también de los cubanos la importancia que otorgan a su historia, porque el colonialismo al que hemos sido sometidos ha provocado un eventual olvido de nuestra cultura e identidad”, dijo la profesora de Estudios Latinoamericanos y Caribeños, Ana María López.

Manuel Labrada Salvat, estomatólogo y secretario del núcleo del Partido en el policlínico, precisó cómo la institución contribuye al adiestramiento de estudiantes de medicina de América Latina y de los Estados Unidos, y agradeció en nombre de los 438 trabajadores, el apoyo moral y material de las brigadas de solidaridad en momentos esenciales, como en la etapa de la

pandemia, para contribuir a la cura con los bulbos sanadores.

Entre las opiniones de los visitantes, destacó la de la educadora en salud y tanatóloga Ada Mildred Alemán Batista: “Nuestro país tiene más máquinas de resonancia magnética que Canadá, pero el sistema pondera el lucro a través de la enfermedad. Aquí hemos encontrado un despliegue médico enfocado en las necesidades del paciente y gratuito”.

Continuó la agenda de la “Juan Rius” con un encuentro con el personal del Hospital Pediátrico Provincial Docente Eduardo Agramonte Piña. Su director Leonardo Ramírez Rodríguez habló de cómo la entidad inició con una incipiente atención asistencia para niños, “que se ha fortalecido y en la actualidad cuenta con más de 350 camas dedicadas a especialidades químicas y quirúrgicas.



Aquí recibimos enfermos, de Ciego de Ávila y Las Tunas, junto con los de esta demarcación”.

Ramírez Rodríguez distinguió la profesionalidad de los más de 1 200 trabajadores que laboran en el inmueble, y agregó que “en el período de afectaciones por el coronavirus, efectuamos una vigilancia precoz, y un diagnóstico y tratamiento eficaces, que nos permitió sanar a nuestros pequeños enfermos”. Apuntó el directivo que el sacrificio y la pasión del colectivo de el “Pediátrico”, honra el

aniversario 55 de su fundación, el 23 de julio de 1968.

“Tenemos el compromiso de regresar y compartirles los esfuerzos que realizamos para ser solidarios con Cuba y sortear las dificultades que impone el imperio. La salud es uno de los logros más significativos de esta Revolución y ustedes tienen nuestro respeto”, dijo Milagros Rivera Pérez, presidenta del comité de solidaridad con Cuba, quien a su vez afirmó que la medicina cubana es un ejemplo para la humanidad.

Sonoridad D' Cuba por comunidades de Camagüey



TEXTO Y FOTOS: DIOSMEL GALANO OLIVER (RADIO CAMAGÜEY)

Desde varios años la música y Camagüey están unidas en el corazón de Miguel Díaz-Canel Villanueva, director del grupo D' Cuba; primero fueron con Polaroid los momentos de descargas protagonizados en escenarios de la región, suficientes para caer cautivo ante los encantos de la urbe medio milenaria y de quienes la habitan.

“Soy un eterno enamorado de la ciudad, de su cultura, de un público que sabe escuchar y disfruta de la música”, dijo durante un intercambio con integrantes del Proyecto Sociocultural Provincial Golpe a Golpe y de la Asociación Hermanos Saíz (AHS).

Invitado a compartir el arte que cultiva con las familias lugareñas, llegó a los municipios de Jimaguayú, Guáimaro, Vertientes, Santa Cruz del Sur y Esmeralda como parte de las propuestas veraniegas del Centro Provincial del Libro y la Literatura Enrique José Varona.

Interrogado por Yunielkis Naranjo Guerra, director de la institución, y periodistas dijo al auditorio: “De nosotros depende salvar la música, el arte, el cine que hacemos y ponerlo, además, en función del crecimiento del país; mi consejo siempre es trabajar porque tenemos uno de los oficios más privilegiados del mundo pues disfrutamos mientras lo hacemos”.

En el Café Literario La Comarca conoció del quehacer comunitario y artístico de Golpe a Golpe y se adelantó la intención de volver en diciembre a suelo camagüeyano con el objetivo de participar en la Feria de Arte Joven.

Tras acompañar al pueblo de Santiago de Cuba en las celebraciones por el Día de la Rebelión Nacional, regresó a la tierra de El Mayor con música cubana, temas de su autoría y otros de conocido gusto universal, siempre con arreglos y estilo muy particular.

“En Camagüey siempre hemos tenido experiencias positivas, aquí fue uno de los primeros lugares donde empezamos a sentir el calor y la acogida del público”, confesó el director de la agrupación formada en agosto de 2018 y que tiene por costumbre la participación colectiva en el proceso creativo.

En otro momento del intercambio dijo que trabajan en la realización del primer fonograma, cuyos temas ya forman parte de los conciertos y presentaciones; además, le regalará una canción a Camagüey a propósito de celebrar el 2 de febrero próximo el aniversario 510 de la fundación de la otrora Santa María del Puerto del Príncipe.



POR LUIS ADRIÁN VIAMONTES HERNÁNDEZ

Del 9 al 13 de agosto se celebrará en Camagüey la XX edición de la Cruzada Literaria, evento organizado por la filial de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), con el deseo de llevar el arte y la literatura a diferentes espacios de la provincia.

Esta vez, se dedica al cumpleaños 97 del Comandante en Jefe Fidel Castro; a los 66 años de la muerte de los hermanos Saíz; al IV Congreso de la AHS y al aniversario 95 del natalicio de Ernesto Guevara.

“Tendremos jóvenes escritores invitados de Sancti Spiritus, Ciego de Ávila, Las Tunas, Santiago de Cuba y Guantánamo. Es muy importante recordar los comienzos, así que contaremos con un grupo de fundadores”, informó a Adelante Gretel Díaz Montalvo, jefa de la sección de Literatura en la AHS de Camagüey.

Asociados de la sección de Música y varios trovadores del patio formarán parte de la fiesta cultural. El público podrá disfrutar de Juan Pablo Palmero, Adrián Cancino, Ebenezer Semé y los dúos Mantra y Dulce Kpricho.

El programa del evento incluye peñas y actividades en centros culturales y literarios, la comunidad Los Coquitos, el reparto Versalles, el Casino Campesino, y visitas a Minas, Nuevitas, Florida y Carlos Manuel de Céspedes.

Concluirá con el resultado de la convocatoria al Premio Bustos Domecq, auspiciado por la AHS, el Centro Provincial del Libro y la Literatura y la Editorial Ácana, que busca estimular y promover la literatura escrita por jóvenes.

Veraniegas

La filial de la Unión de Historiadores de Cuba en Camagüey otorgó el Premio de la Crítica Histórica Juan Torres Lasqueti 2023 al libro *El puñal en el pecho. Imaginarios políticos y rebeldía anticolonial en Puerto Príncipe (1848-1853)*, de Félix Julio Alfonso López. El autor dijo en Facebook que lo dedicó a la memoria de la colega y amiga camagüeyana Elda Cento Gómez. Publicado en formato digital por la Editora Historia del Instituto de Historia de Cuba, cuenta con un exordio del Dr. Roberto Méndez e imágenes facilitadas por al Dr. Julio Larramendi. Felicidades.

Con 23 fotografías que en su mayoría ostentan premios a nivel internacional, fue inaugurada la exposición personal *Patrimonio Cubano*, del periodista, fotógrafo y escritor Lázaro David Najarro Pujols, en la sede de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC) en esta ciudad. La galería Armando Boudet expondrá alrededor de 60 días las instantáneas, publicadas anteriormente en una FotoRevista de Argentina y en la española revista *Excelencias*.

Lecturas

POR JORGE SANTOS CABALLERO (ESCRITOR)

Este texto titulado *Caidije: El pasado que vive en nosotros*, de la musicóloga e investigadora Heidy Cepero Recoder, publicado por la editorial Ácana, en su colección Pórtico, en el año 2021, es, quizás, uno de esos libros que debemos leer y releer con calma para apropiarnos mejor de su contenido.

Vale resaltar lo narrado allí, es decir, la presencia haitiana en nuestro territorio a partir de la segunda década del siglo XX; y, también, por la recuperación realizada por la autora en cuanto a una información que pudo haber quedado en el olvido, peor aún, perdida o deteriorada en lo relacionado a la documentación textual, y que, en todo caso,

con el tiempo solo sería recordada después en algunas conversaciones cada vez más aisladas, o en algún que otro evento con vistas a recordar una efemérides.

Heidy Cepero Recoder insiste en este trabajo en que los lectores comprendan los motivos que la incitaron a este estudio, espléndida sumatoria de acontecimientos de ese pasado que es hoy un presente, es decir, la historia del asentamiento de Caidije, en la zona del poblado de Minas; hurgando, además, en sus valores artísticos, y haciendo hincapié, por consiguiente, en los correlatos síquicos y sociológicos; en fin, humanos, de los integrantes de ese conglomerado social.



Marino Luis, de la satisfacción al compromiso

Tras ubicar a los Toros de la Llanura en el séptimo puesto de la 62 Serie Nacional de Béisbol, la Dirección Provincial de Deportes acaba de ratificar a Marino Luis como manager. Aunque esperada, la noticia fue recibida con agrado por el timonel cespedeño, quien cumplió las expectativas de los camagüeyanos de clasificar a su novena a la postemporada en el año de su debut.

Adelante tuvo la oportunidad de conversar con Marino sobre su estreno en la silla de los martirios del estadio Cándido González, diálogo que quiso comenzar con palabras de gratitud.

“Ante todo quiero agradecerles a mis peloteros y a los entrenadores que formaron parte de este resultado desde el inicio de los entrenamientos. Los *coach* de pitcheo que tuvieron que preparar un *staff* lleno de novatos, los de bateo, los preparadores físicos, y el resto del personal de apoyo. No tengo palabras para describir lo satisfecho que estoy con la entrega de todos y el calor que nos brindaron los seguidores del equipo”, dijo.

Según él, la construcción de este proyecto comenzó con su designación al frente de la categoría inferior.

“Aunque en el torneo Sub23 queríamos ganar la mayor cantidad de partidos, nuestro principal objetivo era probar a los muchachos y darle el mayor volumen de juego posible a aquellos que podrían aportar luego en la Serie. También fue importante que ellos asimilaran nuestro estilo de trabajo, algo que creó dificultades al inicio, pero luego se logró.

—¿Esas diferencias también se hicieron notar en los primeros meses de trabajo al frente del equipo grande?

—Siempre hay roces y situaciones. La disciplina y los

métodos nuestros provocaron algunos problemas de comunicación y desentendidos. Eso también es parte de lo que aprendí este año. Yo había dirigido en campeonatos provinciales y en el Sub 23, pero la Serie no tiene comparación. Me di cuenta que dentro de las reglas generales hay que darles distintos tratamientos a las diferentes personalidades. En ocasiones perdimos la calma cuando tocaba darles confianza a los jugadores para que pudieran soltarse en el terreno y llevar a cabo lo que preparamos en los entrenamientos”.

—¿Qué jugadores te sorprendieron y cuáles consideras que tuvieron mayor peso en las victorias?

—Todos aportaron en un momento determinado. Entre los jóvenes hay que destacar a Leonardo Casado, que no estaba en los planes para ser regular y desde el tercer juego se adueñó del campo corto con tremendo rendimiento. En el pitcheo mi aplauso para Fernandito Ramos y Luis Mario Macías que fueron caballos de batalla, incluso para Riquelme Odelín que fue de menos a más. Los más veteranos (Ayala, Leslie, Samón) jugaron su papel de guías, pero si hay que resaltar a uno, ese es Luis González Azcuy, todo el tiempo empujando al colectivo, no por gusto está en los dos Todos Estrellas. Ahora, reitero que todos fueron importantes porque, aunque tuvimos tropiezos, realmente funcionamos como equipo.

—En varias ocasiones la afición y la prensa te llevamos recio...

—Eso es parte de este trabajo. En las gradas y las redes sociales hay gente de todo tipo pendiente de lo que hacemos. A veces tienen razón y otras no. En ocasiones los fanáticos te quieren matar por una jugada sin saber las interioridades

del *dogout*. Lamentablemente siempre hay detractores que hablan mal de lo que haces y con eso hay que vivir. Muchos no entendieron que por la cantidad de novatos que teníamos y las bajas que sufrimos en puestos tan importantes como la receptoría, había que darnos tiempo para coger el paso ganador. Nos llegaron muchos comentarios negativos y algunos nos afectaron a nosotros y a los peloteros, pero al final demostramos que no estábamos tan equivocados.

—Hay rumores de que algunas figuras claves del conjunto como Leslie Anderson, Alexander Ayala o Yordanis Samón podrían retirarse. ¿Qué puedes decirnos de esto?

—Lo primero es que tengo que agradecerles a esos tres y a José Ramón Rodríguez y Dariel Góngora por ser líderes y ejemplo para los más jóvenes. Fue un privilegio dirigirlos este año y gracias a ellos, que con lesiones se mantuvieron aportando, clasificamos. Ahora están descansando y recuperándose de sus dolencias, más adelante los visitaremos para conversar. En todo caso, les abrimos las puertas porque este equipo es su casa y los queremos.



FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

—Su mano derecha, Darío Cid, también está en duda para la siguiente campaña...

—Para ese señor solo tengo palabras de elogio y gratitud. En lo personal ha sido un guía y un padre y sin sus aportes este equipo no hubiese funcionado. Su entrega a los Toros ha sido incondicional y, aunque siente que es momento de estar con su familia, creo que podría acompañarnos otro año. Camagüey lo necesita y estoy seguro que aceptará.

—¿Ya se está trabajando con miras a la siguiente temporada?

—Acabamos de reunirnos para organizar la estructura de la Academia Provincial en función de las necesidades y

deficiencias de este curso. Como todavía no se sabe si se efectuará el torneo Sub 23, pues tendremos que planificar una preparación interna que incluya la próxima Serie Provincial. Algunos de nuestros jugadores seguro continuarán en la Liga Élite y eso es bueno. Todo eso, sumado al trabajo de captación de muchachos que hoy están en otras provincias o fuera del país, nos ocupará en los meses venideros.

—Este séptimo lugar fue un objetivo cumplido, pero también te pone la varilla alta...

—Después de esta bonita experiencia mi colectivo técnico y yo nos trazaremos metas más ambiciosas. Ustedes vieron la combatividad que mostramos en la recta final de la fase regular y aunque Santiago de Cuba nos eliminó, dimos batalla. Ya los muchachos se percataron de que pueden establecerse en los play off y tienen que luchar para mantener esa condición. Para la 63 SNB el propósito es quedar entre los cuatro mejores conjuntos del país y luchar por una medalla. Tenemos el material humano y técnico y ahora con más experiencia buscaré darle un alegrón a esa afición que nos apoya incondicionalmente.



FOTO: BORIS L. CABRERA (TRIBUNA DE LA HABANA)



Otro paso Mundial de Albornoz

El Gran Maestro (GM) camagüeyano Carlos Daniel Albornoz dio otro paso de crecimiento en su carrera internacional al llegar por primera vez a segunda ronda de la sección abierta en una Copa Mundial Fide. En la edición 2023 que se celebra en Azerbaiyán nuestro muchacho avanzó de nivel, mas cayó con las botas puestas en el desempate contra el favorito GM egipcio Bassem Amin.

En primera fase, Albornoz (2575 puntos ELO) superó al GM kazajo Alisher Suleymenov (2509) en partidas rápidas, luego de firmar la paz en las clásicas. Contra el

reloj en 25 minutos nuestro muchacho manejó piezas blancas e inclinó el rey rival, por lo que en el siguiente cotejo se concentró en sacar tablas para dominar el *match*.

Con este desenlace ya superaba su anterior performance en lides del orbe, pues en la versión de Sochi 2021, en Rusia, quedó eliminado en la instancia inicial por el GM checo Vojtech Plat.

En esta ocasión su verdugo resultó Amin (2684), un hombre que sabe lo que es superar los 2700 puntos ELO y que se ha codeado con la élite del deporte ciencia en el planeta. En el primer de-

safío el muchacho del reparto La Rubio se defendió como gato boca arriba con negras en una Apertura de Peón Dama y forzó el empate tras 108 movimientos.

Con figuras claras apostó por una Apertura Ruy López que hasta el medio juego iba rindiendo frutos gracias a un excelente sacrificio de peón que le dio mejor posición de ataque. No obstante, según los modelos de juego, desaprovechó la oportunidad de vencer con más tiempo en el reloj y optó por la paz.

En los enfrentamientos relámpagos rindió su rey blanco en 47 movidas de una Ruy López (Berlinesa) y posteriormente

salió a la ofensiva pero no pudo pasar del empate.

Con este desempeño Carlos Daniel prueba una vez más que su carrera va en ascenso y que tiene madera para medirse a rivales de más cartel. Por eso será importante que su desarrollo continúe cerca de los mejores certámenes regionales y por invitación y su equipo de preparación aumente su nivel técnico-táctico. El resto de los cubanos tampoco superaron la segunda fase.



Toda gran ciudad tiene su centro neurálgico, el punto desde donde se miden las distancias. El de nuestro Puerto Príncipe, que comenzó con leguas a medir cercanías y afectos, está de fiesta porque, andando desde ese origen, estamos por llegar a 510 años de arraigo.

La quinta Simoni: lugar impregnado de historia, leyenda y amor*

POR ADA GARCÍA Y GUSTAVO SED

Pocos inmuebles del Camagüey colonial conjugan en sí relevancia histórica, artística y ambiental, como la casa-quinta de la familia Simoni-Argilagos, marcada con el número 608 de la calle General Gómez —Santa Ana 149, antiguo. Esta hermosa vivienda constituía el centro de la quinta de recreo denominada Tínima o Simoni.

Sin que haya podido precisarse la fecha, en los primeros años del siglo XIX llegó a la otrora villa de Puerto Príncipe un emigrante italiano: Luciano Simoni Franceschi, quien, en 1813, adquirió la finca conocida como Tenería de Carrión. Al morir, el licenciado en Medicina y Cirugía José Ramón Simoni Ricardo, hijo mayor de su primer enlace, mandó a levantar la casa-quinta que quedó concluida en 1848.

Cabe señalar que José Ramón Simoni había contraído matrimonio el 31 de agosto de 1841 con Manuela Argilagos Ginferrer, y de esa unión nacieron tres hijos nombrados Amalia, Matilde y José Ramón Simoni Argilagos. A mediados de la década del '60, Matilde y Amalia Simoni iniciaron relaciones de noviazgo con Eduardo Agramonte Piña e Ignacio Agramonte Loynaz, y contrajeron matrimonio en abril de 1867 y agosto de 1868 respectivamente.

No existe la certeza de que Ignacio Agramonte residiera en la quinta Simoni, sin embargo, son varias las alusiones al lugar en su correspondencia a Amalia: "... entonces me presenta la imaginación agolpadamente, nuestros paseos en el portal, el jardín, las flores, la fuente, el letrero del álamo, la glorieta, las palmas; todo se presenta en confusión con los atractivos y encantos que se vieron y experimentaron en unos días deliciosos; me parece verte recorriendo lentamente las calles del jardín pensando en mí, y deteniéndote a veces ante alguna planta al recordar que de ella tomaste una hoja para mí o yo una flor para ti, o al leer *souviens-toi* y *toujours* en la corteza de uno de los árboles o el letrero del muro, o que di-



riges para arriba las nuevas ramas de la enredadera de la glorieta".

En noviembre de 1868 Ignacio y Eduardo Agramonte se incorporan a las filas insurrectas. Amalia y Matilde, deseosas de compartir con sus compañeros los peligros y privaciones de la lucha armada, marcharon con sus padres a los campos de Cuba Libre.

Después vino el embargo de bienes, decretado por el poder colonial, la ofensiva militar española de 1870, de la que no escaparon Amalia y Matilde, Ernesto y Aristides —sus hijos— y Manuelita Argilagos, capturados y conducidos a Puerto Príncipe.

La Familia Simoni-Argilagos conoció en carne propia las penurias de la emigración, donde supo de las pérdidas irreparables que sufrió la revolución con la desaparición física de Ignacio y Eduardo Agramonte.

Concluida la contienda, Amalia regresó junto a sus padres a la casa-quinta: "Los españoles —escribió— dieron fuego cuando nos fuimos al monte. Las recias paredes resistieron, pero no volvió a recobrar su esplendor ni su amable intimidad (...) antes el portal era de finos mármoles y de mármoles de Carrara era también el baño. Las persianas que hay ahora eran vitrales y las archivollas, de ricas maderas".

El 17 de enero de 1890 falleció el doctor Simoni. Al morir en 1892 Manuela Argilagos, Amalia heredó la

quinta, donde residió permanentemente en compañía de su prima Angelina Casanova Argilagos hasta noviembre de 1895, en que junto a sus hijos decidió marchar a la emigración, con motivo del estado de guerra existente en la Isla, desde el 24 de febrero.

A su regreso a la patria, Amalia volvió a su querida vivienda, aunque pasaba algunos períodos junto a su hija Herminia en La Habana, donde falleció el 23 de enero de 1918.

La quinta Simoni es un valioso ejemplo de una instalación puntual ubicada fuera del centro histórico de Camagüey, que reúne valores arquitectónicos, ambientales, históricos y de carácter excepcional. Es un edificio que ilustra el desarrollo socio-económico de una clase social determinada, estando asociado con hitos influyentes en la historia del país, al estar vinculado con la vida de personalidades significativas desde el punto de vista histórico. Representa además una característica distintiva de un tipo, período o forma de construcción, distinguiendo el carácter de su entorno inmediato por sus valores estéticos, visuales y ambientales, en relación con el contexto cultural de que forman parte.

*Fragmentos del artículo publicado en elcamaguey.org



Concurso

¿Qué lugar disfrutas más de nuestra ciudad? Un parque, una calle, una institución... dónde se marca el punto cero de tus afectos en esta Villa hermosa y colonial. Te invitamos a que nos envíes una foto que rememore ese instante, acompaña-la con un texto de lo que representa para ti.

Podrás enviar la imagen en formato .jpg con 72 píxel por pulgada, la fecha límite de entrega es el 16 de agosto. Las recibiremos en nuestra casa de Cisneros No. 306, entre General Gómez e Ignacio Agramonte, en el correo redaccionadelante@enet.co.cu y a nuestros perfiles institucionales en redes sociales.



Amalia e Ignacio reeditan sus bodas

Desde el 1991, el matrimonio entre Ignacio Agramonte Loynaz y Amalia Simoni Argilagos se ha instituido como un reflejo del amor verdadero para estos tiempos. Aquellas nupcias quedaron perpetuadas el primero de agosto de 1868, pero 155 años después, Ramón Alberto Cid Sosa y Kenia Fernández Justi reeditaron la alianza eterna de esos paradigmas del Camagüey.

La ceremonia comenzó en el céntrico Parque Agramonte, donde los enamorados posaron delante de la escultura de ese héroe. Las circunstancias ponen los nervios a flor de piel. Por aquí dicen "observa a la cámara", por allá "ríete un poco más". Se relajan, de pies a cabeza, si sus miradas se encuentran, cuando se toman de las manos.

Ramón siente suyo el espacio que le rodea: el monumento a El Mayor, cada metro del suelo de granito, las cuatro

palmas, la bandera... lo identifica como un segundo hogar porque allí, hace ocho años, labora como uno de los baidados encargados de apoyar las galas y actos celebrados.

Cada vez que se enfunda el traje de insurrecto y corona su cabeza con el sombrero de guano, lo embarga "una felicidad antigua, una grandeza que solo la provoca el estar próximo a Ignacio". Abrazados a la historia, Ramón Alberto y Kenia entran a la casa natal de "el Diamante con Alma de Beso", e inmortalizan en imágenes, gestos y palabras, la misma ternura y el cariño que Agramonte le dedicara a su idolatrada, como la llamó en sus cartas.

La ceremonia continuó hasta la Plaza de la Revolución Mayor General Ignacio Agramonte Loynaz, sitio que presenció el "sí" de los novios para sellar legalmente los lazos que los unen. Luego

de colocar una ofrenda floral ante la escultura del líder de Camagüey, la pareja fue homenajeada en el Salón de Protocolo Nicolás Guillén Batista.

Entre una ola de felicitaciones y buenos augurios, Kenia expresa: "Nos sentimos muy alegres, al enterarnos de que nos habían escogido entre 14 parejas para representar esta boda, muy alegórica para los camagüeyanos, y en especial para los que se aman con sinceridad", refiere ella, enfermera intensivista en el Hospital Pediátrico Provincial.

Al compás de El Mayor culminaron las simbólicas nupcias. Mas, para nada son los estertores finales de este proyecto, impulsado por el Museo Quinta Simoni. El próximo año se recordará una vez más la fidelidad y la pasión de dos patriotas, referentes de un amor sublime, a su cónyuge y a la Patria.